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Euro 5,181 5,182

Dólar Com. 5,144 5,144

Dólar Tur. 5,250 5,353
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Máxima 25 graus e mínima
10 graus em Curitiba e RMC.

Na quarta-feira o ar segue
mais seco no interior do Pa-
raná, por isso teremos nova-
mente um dia com pouca chu-
va. Temperaturas ficam bas-
tante elevadas à tarde.

Tolardo
assina
contrato
de R$ 20
milhões
para obras de
infraestrutura
urbana

Quatro Barras SUCESSO DO INÍCIO AO FIM:
1ª QBFEST sela, com chave de ouro,

os 61 anos de Quatro Barras
PMQB

Guilherme Santiago com os prefeitos Loreno Tolardo e Bihl Zanetti
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Piraquara

NOVEMBRO AZUL:
Ações da próxima sexta

em prol da saúde
do homem no Guarituba
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O objetivo da ação é promover o acesso
e o acolhimento da população masculina
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Pinhais é 1º lugar do Paraná
em Sustentabilidade no

Prêmio Band Cidades Excelentes
PMP

A prefeita Rosa Maria recebeu o certificado e enalteceu
a iniciativa da premiação e o trabalho realizado no município

Governo vai aumentar
em 55% o valor da diária
dos servidores estaduais

A formalização será feita em decreto estadual

AEN

Escolas municipais de Curitiba têm
a maior renovação de equipamentos

tecnológicos em dez anos

O prefeito Rafael Greca entrega equipamentos tecnológicos para renovação
dos laboratórios de informática e espaços maker das escolas municipais

RICARDO MARAJÓ/SMCS
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Expediente

Bastidores

Na próxima sexta-feira (11), às 14h, o Legislativo promove a
audiência pública com o tema "Moradia em Autogestão no Mu-
nicípio de Curitiba". O evento é uma iniciativa de Dalton Borba
(PDT) e deveria ter ocorrido em abril, mas foi cancelado em
virtude de licença médica do parlamentar. Com a remarcação
da atividade, para esta semana, espera-se reunir representantes
do poder público e de movimentos sociais para o debate de
soluções contra o déficit habitacional na cidade. Na justificativa
do requerimento que agendou a reunião - aprovado pelo ple-
nário em 25 de outubro -, o vereador argumenta ser necessário
discutir o grave e crescente déficit habitacional brasileiro, em
especial de Curitiba, que é resultado de "uma dramática incom-
patibilidade entre produção e necessidade, além de má gestão e
do corte de recursos federais que antes eram destinados a po-
líticas públicas de habitação popular".

Assembleia aprova modernização do
Conselho Estadual de Proteção e
Promoção da Igualdade Social

A Assembleia Legislativa do Paraná aprovou, em primeira
discussão, nesta terça-feira (08) o projeto de lei 272/2021, de
autoria do Poder Executivo, que altera a lei 17.726/2013, que
criou o Conselho Estadual de Promoção da Igualdade Racial.
De acordo com o Governo, o projeto visa a desburocratização
e maior participação da sociedade civil no Conselho, bem como
a reestruturação geral da regulamentação relacionada aos man-
datos, composição e funcionamento administrativo do colegia-
do, corrigindo erros materiais que existiam na mensagem origi-
nal, aprovada em 2013.

Coleta de materiais para exame em
casa está apta para votação em plenário

Com o aval da Comissão de Acessibilidade e Direitos da
Pessoa com Deficiência, está apto para apreciação pelo plená-
rio, em primeiro turno, o projeto de lei que prevê a possibilida-
de de idosos e/ou pessoas com necessidades especiais realiza-
rem a coleta de materiais para exames de saúde em suas casas.
A decisão foi tomada nesta terça-feira (8), em reunião remota
realizada pela Câmara Municipal de Curitiba (CMC).

Mais de mil itens arrecadados na Assembleia
vão levar autoestima para pacientes em
tratamento contra o câncer

Três semanas depois do início da campanha e um resultado
surpreendente. Não apenas pelos mais de mil itens arrecada-
dos, mas pela variedade. O pedido era para que servidoras e
servidores da Assembleia Legislativa do Paraná doassem maqui-
agens e bijuterias. Entretanto, chegaram até a Procuradoria Es-
pecial da Mulher da Casa de Leis lenços, roupas, chapéus e
cabelo para ser usado na confecção de perucas. Uma das doa-
doras, Rafaela Abraão, de 10 anos, era só alegria. "Eu já queria
cortar o meu cabelo, mas significou muito mais que um simples
corte, porque acabei ajudando outras pessoas", conta. A entre-
ga do material ao Instituto Humsol aconteceu na manhã desta
terça-feira (8). "É muito gratificante participar de mais uma cam-
panha do Outubro Rosa para ajudar e poder contribuir para
elevar a autoestima das pacientes em tratamento contra o cân-
cer, que passam por momentos tão difíceis", disse a deputada e
procuradora especial da Mulher, Cristina Silvestri (PSDB).

09 de Novembro
Dia Mundial da Liberdade; Dia do Técnico em Eletrotécnica;

Dia do Hoteleiro; Dia de São Teodoro.

Déficit habitacional em Curitiba
é tema de audiência pública

RODRIGO FONSECA/CMC

Quatro Barras

Tolardo assina contrato
de R$ 20 milhões para obras

de infraestrutura urbana
Prestes a completar 61 anos de emancipação política, Quatro

Barras será contemplada com novo cronograma de obras.
Investimentos serão aplicados em 2023 e 2024

prefeito de Quatro
Barras, Loreno Bernar-
do Tolardo, assinou na

manhã desta terça-feira (08) o
contrato de financiamento de
R$ 20 milhões para investimen-
tos em infraestrutura urbana,
incluindo projetos de pavimen-
tação pela cidade. Os recursos,
via Finisa, devem ser aplicados
nos anos de 2023 e 2024, em
obras estruturais e melhorias
viárias.

A assinatura no gabinete foi
acompanhada pelo superinten-
dente regional da Caixa Eco-
nômica Federal, Adriano Borges
Resende; pelo superintenden-
te de governo de Curitiba, Mar-
ques Calixto; pelo superinten-
dente executivo, Gilberto Bor-

O

PMQB

A consolidação do investimento é fruto do bom relacionamento e de um trabalho que já dura cerca de quatro meses

tolan; pelo gerente geral, Ale-
xandre Moreira dos Santos;
pelo coordenador de Filial, Leo-
nardo Sobreira; pelo técnico
bancário Paulo Longo; e pela
representante Caixa, Fernanda
Tissot.

Além do vulto expressivo
de investimentos, o contrato
também é singular: é a última
contratação de crédito realiza-
da pela Caixa Econômica Fede-
ral no Brasil em 2022. A con-
solidação do investimento é
fruto do bom relacionamento
e de um trabalho que já dura
cerca de quatro meses, com
atuação do prefeito Tolardo e
das secretarias municipais de
Administração, Finanças e Pla-
nejamento; e de Obras; com

atuação da secretária da SMA-
FP, Viviane Sautner Bernardi; da
contadora Márcia Sartor; e do
secretário de Obras, Levi Ca-
margo, que também estiveram
presentes na solenidade de as-
sinatura.

Tolardo disse que os inves-
timentos darão novo impulso
para realização de obras estru-
turais nas áreas de infraestru-
tura urbana, pavimentação, re-
vitalização de calçadas, recape-
amento, em estruturas espor-
tivas e obras diversas. "Serão
recursos importantes para
melhorar a infraestrutura da
cidade e vida dos quatro-bar-
renses. Quatro Barras terá um
amplo cronograma de obras",
enfatizou o prefeito.
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a manhã desta sexta-
feira (4), a Prefeitura
de Pinhais, por meio da

Secretaria Municipal de Assis-
tência Social (Semas), lançou a
Campanha Natal Solidário que
vai arrecadar brinquedos no-
vos e usados para crianças
atendidas pelos serviços e pro-
gramas desenvolvidos pelas
Semas e entidades cadastradas.

O lançamento aconteceu
na sede da prefeitura e estive-
ram presentes a prefeita Rosa
Maria, a secretária de Assistên-
cia Social, Rosangela Batista, ser-
vidores e representantes de
empresas que apoiam a inicia-
tiva. A campanha faz parte da
programação do Natal Encan-
tado de Pinhais que será lan-
çado nas próximas semanas e
tem duração de 30 dias para
pessoas e empresas fazerem
suas doações em qualquer um
dos mais de 130 pontos distri-
buídos pela cidade: prédios

Prefeitura de Pinhais lança
campanha de doação de brinquedos

Com o tema "Natal Solidário" ação vai arrecadar brinquedos novos e usados para crianças
atendidas pelos equipamentos da Secretaria de Assistência Social e entidades cadastradas
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A prefeita Rosa Maria parabenizou a todos pelo envolvimento
e incentivou que as pessoas contribuam fazendo suas doações

públicos, empresas, parceiros,
escolas, cmeis, entre outros lo-
cais.

A importância dos parcei-
ros na campanha foi enaltecida
pela secretária de Assistência
Social, Rosangela Batista, que
falou que serão 30 dias para
arrecadar muitos brinquedos

para fazer a alegria da criança-
da. "Quero fazer um agradeci-
mento especial aos parceiros
porque eles participam do lan-
çamento, doam e depois esta-
rão presentes na distribuição
para todas as crianças que te-
mos cadastradas nos Cras. Se-
rão cerca de mil famílias que

vamos atender e saiba que a
sua doação fará uma criança
sorrir. Esse é o nosso retorno
e gratidão com essa ação que
envolve as famílias", disse a se-
cretária. A prefeita Rosa Maria
parabenizou a todos pelo en-
volvimento e incentivou que as
pessoas contribuam fazendo

suas doações. "Esse lançamen-
to da campanha de brinquedos
faz parte da grande campanha
de natal da cidade, o Natal En-
cantado de Pinhais. Agradeço
aos servidores e parceiros en-
volvidos nesta ação. São mui-
tos pontos para doação e as-
sim sabemos que teremos brin-
quedos suficientes para distri-
buirmos às crianças, sobretu-
do para aquelas que mais pre-
cisam. O papel da Assistência
Social tem sido cuidar das pes-
soas. O brinquedo tem uma
simbologia grande de infância,
do brincar e ser feliz. Que bom
que podemos fazer com que o
brinquedo chegue até as cri-
anças, porque elas merecem e
despertamos aquele lindo sor-
riso nelas. Que o espírito do
Natal invada os nossos cora-
ções, espalhando amor, genero-
sidade e vamos doar para fa-
zermos as crianças sorrirem",
disse a prefeita.

Piraquara

NOVEMBRO AZUL: Ações da próxima sexta
em prol da saúde do homem no Guarituba

A Secretaria Municipal de
Saúde preparou um crono-
grama de atividades alusivas
a Campanha Novembro Azul,
de conscientização e preven-
ção ao câncer de próstata. O
objetivo da ação é promover
o acesso e o acolhimento da
população masculina. Na pró-
xima sexta, dia 11 de novem-
bro, as ações serão realizadas
das 8h30 às 15h, na Regional
do Guarituba.

CONFIRA AS AÇÕES
DISPONÍVEIS:
- Educação em saúde vol-

tada para os homens;
- Realizações de Teste Rápi-

do para Sífilis, Hepatites e
HIV;

- Aferição de pressão e
orientações;

- Educação em Saúde Bu-
cal;

- Aplicação de vacinas (é
necessário levar a cartei-
ra de vacinação).

SERVIÇO

NOVEMBRO AZUL:
Ações em prol da
saúde do homem
Data:
11 de novembro, sexta.
Horário:
8h30 às 15h
Local:
Regional do Guarituba -
Rua Betonex, 2330 -
Guarituba.
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O objetivo da ação é promover o acesso e o acolhimento da população masculina
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Governo vai aumentar em 55% o valor
da diária dos servidores estaduais

Há uma defasagem nos valores que eram praticados desde 2015. Diária vai de R$ 180 para R$ 279.
Esses recursos são utilizados pelos servidores estaduais para alimentação e hospedagem

A
EN

O
governador Carlos
Massa Ratinho Junior
vai aumentar em 55%

o valor da diária de viagem de
todos os servidores estaduais. Ele
será corrigido de R$ 180 para
R$ 279. Há uma defasagem nos
valores que eram praticados des-
de 2015. Esses recursos são uti-
lizados pelos servidores estadu-
ais para alimentação e hospeda-
gem. A formalização será feita
em decreto estadual.

A decisão está embasada em
um estudo técnico realizado
pelo Núcleo de Planejamento
Setorial da Secretaria Estadual
de Administração e Previdência
(Seap), que levou em conta o
IPCA acumulado desde de feve-
reiro de 2015.

Além disso, o relatório tam-
bém leva em consideração um
levantamento realizado pela
equipe da Central de Viagens do
Governo do Estado, que mapeou
os custos de hospedagem e ali-

A formalização será feita em decreto estadual

mentação em diversos municípi-
os do Paraná, em nove estados
da Federação e no Distrito Fe-
deral.

Verificou-se que, no Paraná,
o custo médio de hospedagem
é de R$ 177,66, sendo que a
média geral de alimentação é de
R$ 37,20, totalizando R$ 250,86.
Para as nove capitais e para o

Distrito Federal o custo médio
de hospedagem é de R$ 208,46
e a média geral de alimentação
é de R$ 74,99, totalizando R$
283,46.

VERÃO MAIOR PARANÁ
A medida começa a valer a

partir de 15 de dezembro, coin-
cidindo com o início da opera-

ção Verão Maior Paraná. Os ser-
vidores inscritos na operação já
serão contemplados com o au-
mento. O Verão Maior Paraná é
o programa destinado a atender
veranistas e moradores do Lito-
ral com serviços de segurança
pública, saúde, esporte, turismo,
meio ambiente e educação no
trânsito durante a temporada.

O Verão Maior Paraná vai de
dezembro a fevereiro nas prai-
as do Litoral e nas praias de água
doce do Noroeste. Na área de
segurança, a Polícia Militar refor-
ça o efetivo para atuar na tem-
porada. A Polícia Civil também
contará com mais equipes nas
delegacias do Litoral e em uma
unidade móvel de atendimento.
Já o Corpo de Bombeiros con-
tará com guarda-vidas militares
e civis para orientar e prevenir
afogamentos no mar.

Os hospitais dos municípios
do Litoral receberão insumos,
equipes assistenciais e ambulân-

cias para reforçar o atendimen-
to à população. O Batalhão de
Polícia Militar de Operações
Aéreas (BPMOA) atuará com um
helicóptero e tripulação para
auxiliar em resgates e salvamen-
tos no mar e na região da Serra
do Mar. A Sanepar vai atuar na
limpeza das praias e contará com
reforços para casos de emergên-
cia. Já a Superintendência-Geral
do Esporte fará mais de 30 even-
tos durante a temporada, inclu-
sive com apoio de estudantes
contratados.

Serão realizadas ainda cam-
panhas educativas para reforçar
os cuidados no trânsito, coorde-
nadas pelo Departamento de
Trânsito do Paraná (Detran) e
estão previstos shows nas are-
nas oficiais do Governo do Esta-
do. Também haverá policiamen-
to nas rodovias estaduais que
cortam o Litoral, com aborda-
gens e fiscalização com radares
móveis e etilômetros.
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CMIS Paraná homenageia vida

e obra do fotógrafo Kalkbrenner
O Museu da Imagem do Som do Paraná (MIS-PR) abre na

quinta-feira (10) a exposição "Kalk - 91 anos de história",
que homenageia a trajetória do curitibano José Kalkbrenner,
expert da fotografia publicitária e do fotojornalismo. Entrada
gratuita.

Paraná investe R$ 28 milhões em pesquisas
de áreas prioritárias da saúde

Recursos foram disponibilizados por meio de nove chamadas públicas lançadas pela Fundação
Araucária. Projetos integram programa nacional com foco na gestão compartilhada

de ações no país e na aproximação dos sistemas de saúde, tecnologia e inovação
Governo do Estado in-
vestiu cerca de R$ 28
milhões em quase 340

projetos voltados para pesquisas
na área da saúde, com foco na
gestão compartilhada de ações
no País e na aproximação dos
sistemas de saúde, tecnologia e
inovação. Os financiamentos in-
tegram o Programa Pesquisa
para o Sistema Único de Saúde:
Gestão Compartilhada em Saú-
de (PPSUS). Os recursos foram
disponibilizados por meio de
nove chamadas públicas da Fun-
dação Araucária, entre 2004 e
2020. O programa é uma parce-
ria com a Secretaria de Estado
da Saúde, Decit/MS (Departa-
mento de Ciência e Tecnologia)
e CNPq (Conselho Nacional de
Desenvolvimento Científico e
Tecnológico), ambos vinculados
à Secretaria de Ciência, Tecno-
logia, Inovação e Insumos Estra-
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O PPSUS é uma iniciativa de descentralização do fomento
à pesquisa em saúde que prioriza a gestão compartilhada de ações

tégicos em Saúde. O PPSUS é
uma iniciativa de descentraliza-
ção do fomento à pesquisa em
saúde que prioriza a gestão com-
partilhada de ações, por meio da
parceria entre instâncias estadu-
ais de saúde e de ciência e tec-

nologia - C&T, financiando pes-
quisas em temas prioritários na
área, capazes de dar resposta aos
principais problemas de saúde da
população, que necessitam do
conhecimento científico para sua
resolução."O objetivo do PPSUS

é financiar pesquisas na área da
saúde da população, contribuin-
do para a redução das desigual-
dades regionais no campo da ci-
ência, tecnologia e inovação. Por
meio deste programa torna-se
possível promover a aproxima-
ção dos sistemas de saúde, ciên-
cia e tecnologia em todo o Bra-
sil e, principalmente, no Paraná",
destacou a coordenadora do PP-
SUS na Fundação Araucária, Pris-
cila Tsupal.

COVID-19
Dos 40 projetos aprovados

na chamada pública 11/2020, dez
estão diretamente relacionados
às ações estratégicas do enfren-
tamento à Covid-19 no Paraná.

Um deles é coordenado pelo
professor da Unicesumar Brau-
lio Henrique Magnani Branco. A
pesquisa apresenta informações
que reforçam a necessidade da

promoção da saúde, com estímu-
lo à prática de atividade física e
alimentação saudável, a fim de
manter os indicadores de saúde,
como o percentual de gordura
corporal, a aptidão cardiorres-
piratória e o controle hemodi-
nâmico dentro dos padrões de
normalidade. O propósito é es-
timular a resposta imune e for-
talecer o organismo frente a
possíveis infecções.

Nesse projeto foi avaliada a
composição corporal, aptidão
cardiorrespiratória (com análi-
se direta das trocas gasosas) e
respostas hemodinâmicas de 171
pessoas que contraíram a Covid-
19. Verificou-se que a maioria dos
pacientes acometidos pelo coro-
navírus que já praticavam exer-
cícios e cuidavam da alimentação
não precisaram ser hospitaliza-
dos e tiveram uma recuperação
mais rápida e efetiva.

As 185 escolas municipais
começaram a receber equipa-
mentos tecnológicos para re-
novação dos laboratórios de
informática e espaços maker
(faça você mesmo).

São itens para uso pedagó-
gico e administrativo (como
direção e sala dos professores)
com investimentos de R$ 41,8
milhões.

O prefeito Rafael Greca
destacou que há dez anos não
havia uma renovação como
essa. "A inovação só vale en-
quanto processo social. Nossa
cidade é inovadora e educado-
ra", disse o prefeito nesta ter-
ça-feira (8), durante a entrega
simbólica dos equipamentos na
Escola Municipal dos Vinhedos,
em Santa Felicidade.

A unidade também rece-
beu seu Farol Móvel e desen-
volveu um projeto sobre aces-
sibilidade, mesmo tema traba-
lhado para a entrega do Farol

Escolas municipais de Curitiba têm a maior renovação
de equipamentos tecnológicos em dez anos

do Saber e Inovação Dante Ali-
ghieri, em 2018. Cada escola
municipal receberá um kit com
44 equipamentos: 18 microcom-
putadores para renovação do la-
boratório de informática/espa-
ço maker, cinco minipcs para uso
pedagógico-administrativo, 20
notebooks educacionais para
uso pedagógico e um notebook

para uso pedagógico-administra-
tivo, conforme definição da di-
reção. O montante investido
por unidade é de R$ 226,2 mil.

As regionais Bairro Novo e
Boqueirão já receberam os kits,
e as demais receberão nas pró-
ximas semanas.

As estudantes Eloísa Raizer e
Sophia Gruske, que fazem parte

do projeto Jornalistas Mirins na
Escola Municipal dos Vinhedos,
aprovaram as novidades.

"A tecnologia nos ajuda a
aprender as coisas na prática",
contou Eloísa, que quer estudar
Medicina Veterinária no futuro.

Sophia comentou que a tec-
nologia torna tudo mais rápido.
"Tudo é muito útil para nós no
dia a dia", disse a estudante.

Faróis e robótica
No dia 13 de outubro, a Pre-

feitura já havia repassado equi-
pamentos tecnológicos aos Fa-
róis do Saber de praça, Faróis
do Saber e Inovação, projetos de
Robótica Alta Performance, Jor-
nalistas Mirins e Rádio Escola das
185 escolas municipais, no valor
total de R$ 7,5 milhões.

Fizeram parte dessa compra
microcomputadores, notebooks,
impressoras multifuncionais, ta-
blets, projetores, caixas de som,
óculos de realidade virtual, tele-
fones celulares, cortadoras laser,
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webcams, cabos, pen drives,
mochilas e kits de robótica.

Os equipamentos fazem
parte da renovação do parque
de máquinas da Educação, além
de trazerem novas possibilida-
des e novos recursos para o
uso pedagógico.

MÓVEIS TAMBÉM
RENOVADOS

No ano passado, as unida-
des da rede municipal de ensi-
no de Curitiba também rece-
beram móveis, materiais, brin-
quedos e equipamentos novos,
como parte de uma iniciativa
inédita de renovação do mobi-
liário. O montante total inves-
tido foi de R$ 40 milhões, em
armários, gaveteiros, sofás, apa-
relhos de TV, lava-roupas, mi-
cro-ondas, cadeiras, jogos edu-
cativos, carteiras, brinquedos,
panelas, material de escritório,
entre outros.

O prefeito Rafael Greca entrega equipamentos tecnológicos para renovação
dos laboratórios de informática e espaços maker das escolas municipais
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comemoração dos
61 anos de Quatro
Barras vai ficar para
a história. Seja pela

época ímpar de superação da
pandemia, seja pela grade de
atrações e nomes nacionais da
música sertaneja que movimen-
taram o Espaço Cinquentená-
rio ao longo dos dias 4, 5 e 6 de
novembro. Uma festa à altura
de mais um ano da Joia Rara do
Paraná, celebrada com muita
música, parque de diversões,
praças de gastronomia, feira de
artesanato, eventos culturais e
provas campeiras, valorizando
a tradição e o regionalismo tão
presentes na cidade.

O prefeito Loreno Tolardo,
que fez questão de prestigiar a
programação do início ao fim,
disse que Quatro Barras hoje
celebra a vida, as etapas difíceis
vencidas (especialmente com a
pandemia) e retoma uma nova
fase, de alegria e progresso.

"Avaliando o evento como
um todo, só há motivos para
comemorar. A festa proporci-
onou alegria, um momento de
confraternização das famílias,
das pessoas; ao mesmo tempo
em que incentivou o comércio,
o turismo, a movimentação na
nossa cidade. Meus agradeci-
mentos a todos os envolvidos,
à organização, aos artistas, ao
público que esteve aqui e apro-
veitou cada momento. Resu-
mindo em poucas palavras: su-
cesso do início ao fim", desta-
cou Tolardo. A programação da
QBFEST foi múltipla e variada.
Confira as principais atrações
desta mega festa, que já entra
para a história!

BAILE DA MELHOR IDADE
A QBFEST manteve a tra-

dição das festividades de ani-
versário, como acontece todos
os anos, ao abrir a programa-
ção na sexta-feira (4) com o
Baile da Melhor Idade, um mo-
mento de valorizar pessoas
precursoras do desenvolvi-
mento local, que tanto já con-
tribuíram com a cidade. Emba-
lados pelo Grupo Os Bilias,
idosos da Sede, Menino Deus,
Borda do Campo e área rural -
que compõem o Grupo Joia
Rara -, além de grupos convida-
dos de Campina Grande do Sul,
participaram animados do bai-
le no Ginásio Luiz Tolardo. Ca-
pricho e carinho não faltaram

em mais este evento promovi-
do pela Secretaria de Desen-
volvimento Social e Família. A
moradora da Colônia Maria
José, Mariê Anne Andreatta, de
66 anos, disse estar animadís-
sima. "Estava com muita expec-
tativa de estar presente no pri-
meiro baile do município no
pós pandemia. Hoje estamos
vivendo um momento de supe-
ração, de renovação, de alegria!
O baile está ótimo e eu estou
muito feliz", contou ela.

O prefeito Loreno Tolardo,
o vice-prefeito Jarbas Mocelin,
e a secretária de Desenvolvi-
mento Social e Família, Ieda To-
lardo, realizaram a abertura ofi-
cial, dando as boas-vindas ao
público e falando sobre a satis-
fação de abrir a QBFEST junto
aos Grupos da Melhor Idade.

SESSÃO SOLENE
Momento importante tam-

bém na Sessão Solene realiza-
da na Câmara Municipal, que
comemorou os 61 anos de
Quatro Barras, com a presen-
ça de autoridades locais, mem-
bros da população e convida-
dos. O evento foi aberto com
uma emocionante interpreta-
ção dos hinos nacional e muni-
cipal, executada ao vivo pela
moradora da cidade, Giulianna
Zanchettin, neta da única mu-
lher que já presidiu o Poder
Legislativo, a então vereadora
Sirlei Zanchettin. Giulianna
emocionou o público com as
melodias, acompanhadas, na
voz e violão, pelo músico Ale-

xandre Souza.  Já na sequência,
foram entregues os Títulos de
Servidor Público Padrão aos
servidores que se destacaram
neste ano: o fiscal de tributos
Leandro Esperancette; as auxi-
liares administrativas Rita de
Cácia Sossela e Luciane Perei-
ra Steffens; a auxiliar legislativa
Rafaela Cavalcanti; a assistente
social Merci Ribeiro de Souza;
as agentes comunitárias de Saú-
de Juliana Piai Teckla, Ana Cris-
tina Bento e Maria Luiza Rodri-
gues; e a professora Katiuscia
Butzke Morais. Os servidores
foram agraciados um a um pelo
título, entregue por cada vere-
ador proponente.  Ao dar as
boas-vindas ao público e decla-
rar aberta a sessão, o presiden-
te da Câmara Municipal, verea-
dor Eduardo José Lago (Dudu),
lembrou a contribuição de vá-
rias pessoas nas mais de seis
décadas da cidade, entre elas,
seu pai (in memorian) Olair Ri-
beiro Lago, o Laio, sempre atu-
ante no município, como vice-
prefeito e vereador. Ele tam-
bém frisou o bom relaciona-
mento do Legislativo com o
Executivo Municipal, que unem
forças para fortalecer o desen-
volvimento da cidade.

O vice-prefeito Jarbas Mo-
celin também saudou o públi-
co, afirmando que Quatro Bar-
ras estava em festa, com justa
homenagem na Câmara Muni-
cipal. Ele destacou que após as
duras fases vividas com a pan-
demia, a festa chega para trazer
alegria, com artistas locais e

shows nacionais. "É uma alegria
muito grande vivenciar este
momento festivo", disse ele.

Acompanhado pela mãe,
dona Inez Tolardo, aos 83 anos;
pela esposa Ederci e os filhos
Thamires e Caio, o prefeito
Loreno Tolardo também relem-
brou a história, citando um a
um os prefeitos que geriram o
município desde 1961, quando
Quatro Barras foi emancipada.
"Todos trouxeram contribui-
ções importantes em meio aos
grandes desafios da época", fri-
sou ele.  O prefeito ainda des-
tacou avanços históricos para
a cidade nestes dois anos de
governo, a exemplo da criação
da Comarca de Quatro Barras;
a implantação do Joião; a con-
quista do melhor Índice de De-
senvolvimento da Educação Bá-
sica, o IDEB, na Região Metro-
politana em 2021; a realização
do programa de regularização
fundiária Moradia Legal, em par-
ceria com o TJPR; a implantação
do Pronto Atendimento 24 ho-
ras e do SAMU; além dos ex-
pressivos avanços em geração
de renda e empregos.

"Foram conquistas muito
expressivas, eu diria históricas
para a cidade. E muito ainda está
por vir", finalizou o prefeito, ao
falar da satisfação e alegria por
celebrar os 61 anos da cidade
com um grande evento dedica-
do à população.   A cerimônia
foi encerrada com o tradicio-
nal corte do bolo, reunindo o
público para um coquetel festi-
vo. Entre as autoridades esti-
veram presentes a juíza de Di-
reito da Comarca de Campina
Grande do Sul, Dra. Camila de
Britto Formolo; os promoto-
res de Justiça Dr. Octacílio Sa-
cerdote Filho e Dr. Fellipe José
Gehr; o prefeito de Tunas do
Paraná, Marquinho Baldon; o ex-
deputado Neivo Beraldin; o re-
presentante do deputado Ale-
xandre Curi, Paulo Breda; além
de autoridades dos municípios
de Campina Grande do Sul e
Piraquara; vereadores, empre-
sários locais, líderes de associ-
ações, conselhos municipais,
servidores, Polícia Militar, Guar-
da Municipal e membros da so-
ciedade.

CONCURSO CULTURAL
A QBFEST também garan-

tiu um momento de valoriza-
ção da história, da cultura e da
educação, pilares de suma im-
portância, na avaliação do pre-

das nacionalmente. A dupla ser-
taneja arrastou uma multidão,
que veio também de outras ci-
dades próximas para acompa-
nhar o show histórico. A dupla
tem 14 anos de carreira e trou-
xe um repertório completo e
ainda fez uma homenagem à
cantora Marília Mendonça, fa-
lecida há um ano em trágico aci-
dente aéreo. "Palmas para Ma-
rília Mendonça, viva Marília
Mendonça!", disse Sorocaba,
logo após a meia-noite. Além
do show nacional, o primeiro
dia da QBFEST teve a partici-
pação de muitos artistas locais:
Toni & Epa; Pedro Neto & Adri-
ano; Giulianna Zanchettin e Jean
Lucas & Gabriel. No sábado (5),
sucesso com outra grade com-
pleta de artistas. A dupla serta-
neja Guilherme & Santiago foi
a estrela da noite, com uma
apresentação impecável, so-
mando 25 anos de carreira. Um
dos pontos altos foi a canção 'E
daí?', composta por Dann Nas-
cimento.

Artistas locais também se
apresentaram no segundo dia
da QBFEST, entre eles Roberta
Cruzeiro (sertaneja curitibana);
Grupo Bom Momento (samba
e pagode, com integrantes de
Quatro Barras e Campina
Grande do Sul); Larissa & Isa-
bela (sertanejas de Curitiba) e
Cleiton Lima (sertanejo de
Quatro Barras).

A conhecida dupla sertaneja
curitibana, Willian & Renan,
abriu o show de Guilherme &
Santiago. No terceiro dia de
shows, no domingo (6), foi a
vez do projeto memorável 'Bo-
ate Azul', sob comando das du-
plas Edson & Hudson e Gian &
Giovani. Um espetáculo do iní-
cio ao fim. 'Boate Azul - Ao Vivo'
é um musical com três horas
de duração com canções clás-
sicas do universo sertanejo -
uma apresentação que fez o pú-
blico cantar, dançar e curtir, fe-
chando com chave de ouro a
QBFEST.

Ao longo do dia, o palco
do Espaço Cinquentenário
também recebeu apresenta-
ções musicais de vários gêne-
ros, passando pelo gospel, rock,
sertanejo e música eletrônica.
Subiram ao palco os artistas
locais Ernani Lorival e Rafa San-
tos (gospel), Marcinho Rocha
(Sertanejo); Giovanni Zanchet-
tin e Banda Velhos Dias (Rock);
Banda Sópaz (Surf Rock); DJ
Alex DartSom (Música eletrô-
nica); TCP e André Neto (Ser-
tanejo); e abrindo o show naci-
onal, a jovem Brenda D'Angelis,
com seu estilo country. Toda a
programação também foi acom-
panhada pela embaixadora da
QBFEST, a influencer Tati Cres-
pa, que ao longo dos três dias
mobilizou seguidores para
acompanhar este momento his-
tórico da cidade.

O evento também contou
com cobertura integral da Rá-
dio Graciosa FM 87,9, emisso-
ra fundada em Quatro Barras
no aniversário da cidade - em 9
de novembro de 2013 - e que,
portanto, comemora aniversá-
rio junto com o município.
Além da cobertura durante as
festividades, a emissora vai lan-
çar novos conteúdos para toda
a semana que sucede os três
dias do evento.

SUCESSO DO INÍCIO AO FIM: 1ª QBFEST sela,
com chave de ouro, os 61 anos de Quatro Barras
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Público estremeceu estrutura do Espaço Cinquentenário durante os shows memoráveis
de Fernando & Sorocaba, Guilherme & Santiago, e Edson & Hudson e Gian & Giovani, que

uniram as vozes no projeto ‘Boate Azul’. Programação ainda foi marcada por múltiplas atrações

A
feito. Ao longo da programa-
ção de sábado (4), foi realizada
a premiação do 2º Concurso
Cultural Joia Rara do Paraná,
que mobilizou mais de 2.700
alunos de escolas municipais,
Escola Especial, CMEIS e EJA.

Ao longo do mês de outu-
bro eles realizaram, em conjun-
to com familiares e professo-
res, trabalhos nas oito catego-
rias propostas pelo concurso,
que incluíram modalidades
como desenho, pintura, foto-
grafia, poesia, paródia e audio-
visual, tendo como tema base a
valorização da história e dos
atrativos ambientais e turísti-
cos do município. No palco do
Espaço Cinquentenário, 26 alu-
nos receberam a premiação das
mãos prefeito Loreno Tolardo
e do secretário de Educação,
Esporte, Lazer e Juventude,
Fredinei Rodrigues, com apoio
organizacional da equipe da
Educação. "Estou muito feliz de
ver nossos alunos sendo pre-
miados. Todos estão de para-
béns, os vencedores e os de-
mais participantes, que mostra-
ram através de seu trabalho as
várias belezas e riquezas da
nossa cidade. Faço aqui também
uma menção especial ao EJA,
com a participação e premia-
ção de senhores e senhoras
que nos dão a lição de que nun-
ca é tarde para aprender", dis-
se Tolardo, ao cumprimentar
alunos e familiares.

FESTIVAL DE DANÇA
Movimento, disposição e

graciosidade também marcaram
as apresentações do Festival de
Dança, realizado no Espaço
Cinquentenário, durante a
QBFEST. Professoras da Prefei-
tura animaram o público com
atividades de aeróbica e acade-
mias da cidade também promo-
veram exercícios e dança, in-
centivando a prática esportiva.
Destaque ainda para a apresen-
tação de alunos dos projetos
de dança e ritmos da Prefeitu-
ra, que mostraram não apenas
a beleza da dança, mas a força
do esporte como agente de
transformação social.

PROVAS CAMPEIRAS
Tradição e regionalismo

também estiveram garantidos,
no sábado e no domingo, com
as Provas Campeiras organiza-
das pelas Cabanhas Farrancho
Galponeiro (Palmitalzinho) e
Toca do Lobo (Florestal), com
apoio da Prefeitura. No sába-
do, as provas de laço com moto
vaca arrancaram aplausos do pú-
blico que compareceu ao pipó-
dromo local. No domingo, des-
taque para as provas de baliza,
tambor e marcha, que eviden-
ciaram o talento e a destreza
dos ginetes e cavaleiros com-
petidores.

SHOWS
A música foi, sem dúvida, um

dos pontos altos da QBFEST.
Lindas apresentações e shows
memoráveis com nomes con-
sagrados do universo sertane-
jo fizeram o chão tremer no
Espaço Cinquentenário. Na
sexta-feira (4), primeiro dia da
QBFEST, a grande atração foi o
show da dupla Fernando & So-
rocaba, que levou o público ao
delírio com canções conheci-

Guilherme Santiago com os prefeitos Loreno Tolardo e Bihl Zanetti
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Sua atenção vai impedir
que você cometa um erro
de julgamento.

Você vai achar fácil fazer
uma avaliação das últimas
semanas.

Você não tem absoluta-
mente nada a perder. Viva!

Seu comportamento im-
pulsivo pode lhe custar
muito caro financeiramen-
te.

Trabalhar tão duro vai cau-
sar inveja e suspeita. Tome
cuidado.

Você vai tolerar os defei-
tos dos outros mais facil-
mente.

Um atraso vai acontecer,
mas seu projeto de negó-
cio está a salvo.

Você terá a habilidade ne-
cessária para encontrar
um compromisso.

Você se dedica as suas ati-
vidades com entusiasmo e
consciência.

A comunicação não está
indo bem no aspecto fi-
nanceiro.

Uma atmosfera amigável
reinará sobre suas finan-
ças.

Não confunda ritmo lento
com fica parado esperan-
do.

m dez meses de intensifi-
cação das ações de imu-
nização na cidade, Curiti-

ba atinge a média de 92,3% de co-
bertura das nove vacinas previstas
no calendário nacional para crian-
ças com 1 ano de idade: rotavírus,
meningo C, pentavalente, pneumo
10, tríplice viral (VTV), hepatite A,
febre amarela, tetraviral e BCG. Em
janeiro, a cobertura dos mesmos
imunizantes estava em 88,4%.

Para chegar aos bons resulta-
dos, a Prefeitura investe em cam-
panhas de comunicação para cons-
cientizar pais e responsáveis sobre
a importância da vacinação das
crianças. A divulgação ganhou for-
ça a partir do lançamento da cam-
panha "Quem ama, vacina", em ju-
nho deste ano. Além disso, equipes
da Secretaria Municipal da Saúde

Média da cobertura vacinal infantil
em Curitiba sobe para 92,3%

E

As ações de atualização vacinal aos fins de semana
renderam 60.963 doses de imunizantes aplicadas
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(SMS) trabalharam em ações de
ampliação do acesso, como a ofer-
ta de imunização aos sábados e
unidades com horários ampliados

para a vacinação. "Com a pande-
mia da covid-19, as outras doen-
ças e, como consequência, as vaci-
nas, foram um pouco esquecidas

pela população, então fizemos um
grande esforço para retomar a
cultura da vacinação, principal-
mente no primeiro ano de vida",
conta a secretária municipal da
Saúde, Beatriz Battistella.

As ações de atualização vaci-
nal aos fins de semana renderam
60.963 doses de imunizantes apli-
cadas. Para o diretor do Centro
de Epidemiologia da Secretaria
Municipal da Saúde, Alcides Oli-
veira, os resultados são muito bons,
mas o desafio agora é manter essa
rotina de ter a imunização como
uma prioridade. "Nós já vivencia-
mos o retorno de doenças imuno-
previníveis, como o sarampo, e não
podemos permitir esse retorno.
Foram anos para erradicar essas
doenças, mas basta um descuido
para que os vírus voltem", alertou.

O município de Pinhais foi mais
uma vez destaque no Prêmio Band
Cidades Excelentes. A premiação
da etapa estadual foi realizada na
noite desta segunda-feira (7), no
auditório do Museu Oscar Nie-
meyer, em Curitiba. Indicado em
quatro pilares, Pinhais conquistou
o 1º lugar em Sustentabilidade, além
de ser o único município da região
metropolitana entre os três primei-
ros colocados em Saúde e Bem-
Estar.

Os pilares são extraídos do ín-
dice de gestão municipal IGMA do
Instituto Aquila, incluindo o inédi-
to Sustentabilidade nesta 2ª edição
do Prêmio. Nesta área, Pinhais foi
a grande premiada, ao superar
Curitiba e Cascavel, que competem
na categoria de municípios acima
de 100 mil habitantes. No pilar
Saúde e Bem-Estar, o município foi
o melhor colocado da região me-
tropolitana, com o 2º lugar no Pa-
raná, assim como em Eficiência Fis-
cal, abaixo apenas da capital. Pi-
nhais também garantiu o pódio no
IGMA (Índice Geral Municipal Aqui-
la), com a 3ª posição.

Para traduzir, mostrar e identi-
ficar a realidade dos municípios,
utiliza-se o resultado da platafor-
ma IGMA, presente no site:
igma.aquila.com.br.

A versão 2022 da plataforma
evoluiu de 41 para 62 indicadores
ao todo, permitindo que a tecno-
logia ofereça dados mais detalha-
dos para análises das cidades do

Pinhais é 1º lugar do Paraná em Sustentabilidade
no Prêmio Band Cidades Excelentes

Indicado em quatro áreas, município também foi o melhor da RMC em Saúde
e Bem-Estar, 2º lugar no Paraná em Eficiência Fiscal e 3º colocado no Índice Geral

Brasil. Segundo o Instituto Aquila,
o fundamento da função gerenci-
al da plataforma está em permitir
realizar análises comparativas para
direcionar e impulsionar o ciclo
virtuoso de desenvolvimento hu-
mano. Para tornar possível essa
comparação entre as cidades ou
mesmo entre os pilares, projetou-
se um único índice capaz de tra-
duzir dados, compará-los e dispô-
los em uma escala final que varia
de 0 a 100.

A prefeita Rosa Maria recebeu
o certificado e enalteceu a inicia-
tiva da premiação e o trabalho
realizado no município. "Quero
dividir esse prêmio com toda a
minha equipe, mas acima de tudo
com todos os nossos servidores e
servidoras, que não medem esfor-
ços para fazer de Pinhais um lu-
gar cada vez melhor de se viver,
em todas as áreas.

Em nosso plano de governo,
as pessoas são prioridade absolu-

ta, é preciso trabalhar muito para
cuidar das pessoas. Esse prêmio é
uma ferramenta de gestão funda-
mental. Há sete meses no cargo de
prefeita, tenho colhido frutos im-
portantes, de uma construção co-
letiva dessa cidade", declarou.

A secretária municipal de Meio
Ambiente, Rosana Boeira Ilhéu,
destacou o trabalho na área ambi-
ental. "Essa premiação é resultado
de muito trabalho e compromisso
com a cidade, no cuidado dos nos-
sos rios, embelezando parques, bos-
ques e praças, recompondo a mata
ciliar, ações na gestão de resíduos,
defesa animal, monitoramento
constante de irregularidades am-
bientais, entre outros projetos de
Educação Ambiental. Vale destacar
a importância do apoio da Admi-
nistração e a parceria das outras
secretarias e entidades para alcan-
çarmos esse resultado", agradeceu.

Com a premiação, Pinhais está
classificada para a etapa nacional

do Prêmio Band Cidades Excelen-
tes, que será realizada em Brasília
no final de novembro. O represen-
tante do Instituto Aquila, Guilher-
me Ribas, exaltou os gestores mu-
nicipais. "Para nós é uma imensa
satisfação poder premiar as melho-
res práticas de gestão pública e
poder ver que existem governan-
tes que querem mudar a gestão
pública do Brasil, e é isso que é
importante para nós. Ver essa nova
safra de pessoas que querem, com
a gestão, melhorar a vida da po-
pulação. Temos um mantra no ins-
tituto que diz: 'a excelência vem
da gestão pública'. Esse é o grande
legado que nós temos que levar",
finalizou.
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A prefeita Rosa Maria recebeu o certificado e enalteceu
a iniciativa da premiação e o trabalho realizado no município

Pilares com presença
de Pinhais

IGMA (Índice Geral
Municipal Aquila)
1º Curitiba
2º Cascavel
3º Pinhais
EFICIÊNCIA FISCAL
1º Curitiba
2º Pinhais
3º Toledo
SUSTENTABILIDADE
1º Pinhais
2º Curitiba
3º Cascavel
SAÚDE E BEM ESTAR
1º Cascavel
2º Pinhais
3º Maringá
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Da esquerda para direita: a sub-gerente do Festval Jardim Social Marilda Dias; minha querida mãe Muna Karam;
sócio proprietário do supermercado Festval Paulo Beal; Sady Ricardo; sócio Wilson Beal e gerente-geral João Leski

Visitar o Festval é
uma experiência única!

Em visita recente, tive a honra de encontrar os só-
cios-proprietários do supermercado Festval, Paulo Beal
e Wilson Beal, em uma das lojas da rede que está
localizada no Jardim Social. O Festval é uma referência
de bom atendimento, e há 50 anos vem encantando
os paranaenses.

Este importante supermercado tem crescido de
maneira surpreendente em Curitiba, possuindo deze-
nas de filiais pela capital e região metropolitana. Esse
crescimento se dá por diversos fatores como: design
diferenciado e aconchegante, estilo que agrada e que
é convidativo a todos os curitibanos e não posso dei-
xar de citar a qualidade dos produtos.

Além disso, quero parabenizar toda a equipe que
nos atendeu e dizer que os colaboradores são prepa-
rados e nos receberam de maneira atenciosa e gentil.
Segundo eles "o respeito, a ética e a cordialidade são
os pilares que transformam a ida ao mercado em uma
experiência singular". Parabéns a todos que fazem
parte desse time!

Em especial, quero agradecer a Paulo e Wilson pela
receptividade, e quero mandar um abraço aos demais
irmãos e ao Carlos Beal presidente do grupo.

Adriana Alves

Nesta quarta-
feira (09),
a designer
de unhas

Adriana Alves
comemora

mais um ano
de vida.

Desejo a você
muita

felicidade,
prosperidade

e saúde!

Sueli Aires Costa
Andreatta

Parabéns
pelo seu

aniversário,
Sueli,

moradora
da belíssima

Quatro Barras!
Espero que
este dia te

proporcione
muita

felicidade. Você
é uma pessoa

maravilhosa,
aproveite esta
data especial!

Luis Gonzaga Oliveira

Completar mais um
ano de vida é motivo
para muita gratidão,

não só para o
aniversariante, mas
também para todos
que gostam dessa
pessoa. Por isso,
essa quarta-feira

(09) é um dia
especial e feliz para

você, meu amigo,
Luis Gonzaga

Oliveira!

Uiara Voss, esta
quarta-feira (09)
é o seu dia!
Que você se divirta
ao máximo e aproveite
cada segundo
ao lado da sua família
e amigos!

Keury de Lima

Neste aniversário,
desejo a você,

moradora de
Pinhais, Keury de

Lima muita alegria
e amor. Que todos

os seus sonhos
se tornem
realidade!

Paulo Beal, Muna Karam e Wilson Beal


